

SECCIONES

- 2 Notas breves**
Novedades de organismos internacionales
 Ayuda para los Objetivos de Desarrollo del Milenio
 Atención a los datos
 Los precios del petróleo y la bioenergía
- 4 Gente del mundo de la economía**
La cruzada de Krugman
Arvind Subramanian entrevista a Paul Krugman
- 14 Bajo la lupa**
El papel de Asia en la economía mundial
- 41 Vuelta a lo esencial**
Fondos especulativos
Ángel Ubide
- 51 Críticas de libros**
Economic Origins of Dictatorship and Democracy, Daron Acemoglu y James A. Robinson
Give Us Your Best and Brightest, Devesh Kapur y John McHale
Global Governance of Financial Systems, Kern Alexander, John Eatwell y Rahul Dhumale
Rethinking Pension Reform, Franco Modigliani y Arun Muralidhar
- 55 Panorama nacional: ASEAN-4**
 (Filipinas, Indonesia, Malasia y Tailandia)
- 56 Hablando claro**
Como cangrejos en un balde
 ¿Por qué los grupos de electores influyen tanto como las constituciones en la lucha contra el subdesarrollo?
Raghuram Rajan

Ilustraciones: Portada, pág. 8 y pág. 28, Joel Nakamura; pág. 37, Massoud Etemadi.

Fotos: Pág. 3, Joel Nito/AFP/Getty Images; pág. 5, Dan Deitch; págs. 14-15, Liu Liqun/ChinaStock; pág. 16, Kyodo/Landov; pág. 20, Corbis y Keren Su/Corbis; pág. 25, Franck Robichon/EPA/Landov; pág. 32, David Mendelsohn/Masterfile; pág. 44, Padraic Hughes/FMI; págs. 51-54 y pág. 56, FMI.

Nuevos aires en Asia

LAS REUNIONES Anuales del FMI y del Banco Mundial de 2006 se celebrarán en septiembre en Singapur, uno de los centros financieros de Asia, la región de crecimiento económico más rápido del mundo. Asia representa casi el 50% del crecimiento mundial y su participación en el PIB mundial en base a la paridad del poder adquisitivo supera la de la Unión Europea y Estados Unidos. En los próximos años, se prevé que esta región representará una parte aun mayor de la economía mundial, gracias en gran medida al rápido crecimiento de China e India. Además, será la protagonista de muchos titulares a medida que las principales potencias económicas del mundo traten de determinar la mejor forma de reducir los considerables desequilibrios mundiales en cuenta corriente, problema para el cual se ha solicitado al FMI que ayude a los países miembros mediante consultas multilaterales. Al mismo tiempo, Asia presionará fuertemente para lograr una participación en el FMI más acorde con su papel más importante en la economía mundial.

En esta edición de *F&D* se examina cómo puede aprovechar Asia estos nuevos aires. Varios colaboradores del FMI analizan los principales desafíos que afronta esta región: evitar crisis en el futuro, intensificar la integración regional, aprovechar las oportunidades creadas por el rápido auge de China e India, garantizar la distribución más equitativa de los beneficios del crecimiento económico y contribuir a la corrección de los desequilibrios mundiales. Desde Singapur, Raymond Lim, Ministro de Transporte y Viceministro de Asuntos Exteriores, señala que Asia, impulsada por China e India, está en auge y se está convirtiendo en una región más integrada y conectada con el resto del mundo. Según Lim, Asia debe garantizar que su auge como potencia económica mundial no constituirá una amenaza para la seguridad o prosperidad de otras naciones y regiones. Desde Hong Kong, Andrew Sheng, ex Presidente de la Comisión de Valores y Futuros de Hong Kong, observa que nueve años después de la crisis de Asia oriental, los problemas de intermediación y gestión del riesgo de los mercados financieros de la región aún no están resueltos. Sheng considera que Asia debe cambiar fundamentalmente de mentalidad.

* * * * *

En esta edición también se examinan los estudios del FMI sobre la integración financiera en la Unión Europea (UE) y sobre el desarrollo financiero en África. En el primero se señala que Europa ha avanzado mucho en la creación de un mercado único de servicios financieros al por mayor, pero los mercados financieros minoristas siguen fragmentados. En el segundo estudio se indica que para reactivar vigorosamente el crecimiento económico, África debe fortalecer sus sectores financieros, que están mucho menos desarrollados que los de otras regiones. De hecho, en un momento en que en la mayor parte de los países se usan cada vez más las tarjetas de débito y de crédito y la banca electrónica, en África sigue predominando el efectivo.

En *Hablando claro*, Raghuram Rajan se plantea por qué los países pobres siguen sumidos en el subdesarrollo. Considera que se señala en forma excesiva como culpables a las instituciones políticas inadecuadas. En cambio, opina que la desigualdad es tan grande en los países pobres que ninguna vía de reforma goza de amplio respaldo, por lo que persiste el statu quo a pesar de ser sumamente ineficiente. ¿Cuál es la solución? Arreglar los grupos de electores y no solo las constituciones. Es decir, tomar como ejemplo a Corea y algunos Estados indios de rápido crecimiento, que realizaron reformas agrarias y educativas antes de despegar. Según Rajan, la economía de libre acceso puede ser un paso necesario hacia la economía de libre empresa.

Laura Wallace
 Directora